
 
REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

Câmara Municipal de Estrela Velha 

_______________________________________________________________________________________________ 

Av. Lauro Billig de Castilhos, 410 – CEP: 96990-000 Estrela Velha – RS, CNPJ 10.600.212/0001-63 
 www.camaraestrelavelha.rs.gov.br – Email: administrativo@camaraestrelavelha.rs.gov.br  Fone: (51) 3616-7082 

 

Ata da Décima Sétima Sessão Ordinária da Câmara Municipal de Vereadores de Estrela Velha, em 

quatorze de agosto de dois mil e vinte três. Abertura: Aos quatorze dias do mês de agosto do ano 

de dois mil e vinte e três, às dezenove horas e, nas dependências da Câmara Municipal de 

Vereadores, com endereço na Avenida Lauro Billig de Castilhos, nº 410, realizou-se a Décima 

Sétima Sessão Ordinária do ano de dois mil e vinte e três, da Sétima Legislatura, sob a Presidência 

do Vereador Valdir Freese (PP). O Presidente, em nome de Deus, declarou abertos os trabalhos da 

Décima Sétima Sessão Ordinária de dois mil e vinte e três. Cumprimentando os Vereadores, 

Servidoras, Assessora Jurídica Diulia Ceolin, demais pessoas que nos assistem pelas redes sociais. 

Em seguida, convidou o vereador Jardel Silveira para leitura do texto bíblico e aos demais 

permanecerem em pé. Solicitou um minuto de silêncio pelo falecimento do senhor Marcelo Souza 

Lugoch. Em seguida, havendo quórum suficiente, o Presidente colocou em discussão a Ata da 

Sessão Ordinária anterior. Não havendo manifestações, colocou em votação, vereadores favoráveis 

permaneçam como estão e vereadores contrários se manifestem, sendo aprovada por 

unanimidade. Expediente: O Presidente solicitou a leitura das correspondências recebidas: Oficio 

n° 22/2023, onde a EMEI Vó Alzira solicita colaboração para ajudar nos custos da compra de mimos 

para as crianças no mês de outubro, que é o mês dedicado a elas. Oficio n°. 18/2023 – Convite para 

o 2° Almoço à Italiana da Comunidade São Francisco de Assis em homenagem ao mês das 

vocações, a realizar-se no dia 27 de agosto. A Escola Estadual de Ensino Médio de Estrela Velha 

(EEEMEV), está fazendo a coleta de doações de matérias de higiene, limpeza ou valores para o 

Dia D (Campanha Solidária), em prol da Apae Arroio do Tigre. Leitura das correspondências do 

Executivo: Ofício n°. 138/2023−GP, onde encaminha resposta ao Oficio n°. 46/2023-CMV, 

informando que o Poder Executivo tem realizado diversas ações de capacitação para os munícipes, 

tanto para novas oportunidades no mercado de trabalho ou mesmo para melhorarem sua atuação 

na atividade em que já estão inseridos, como foi o caso do curso de Agrogestão realizado em maio 

deste ano, assim como o curso de formação de lideranças que acontecera nos dias 11 e 12 de 

agosto, e mais dois cursos profissionalizantes, em parceria com o Sena/RS, nos meses de setembro 

e outubro, para Cuidador de Idosos e Garçons, além de outras ações que a Administração Municipal 

está planejando para o ano de 2024. E em relação ao programa de aquisição de calcário, 

inicialmente cabe salientar que a indicação do programa não apresentou indicação de onde sairiam 

os recursos para esse investimento. Além disso, a Administração Municipal já desenvolve um 

programa de correção de solo com fornecimento de adubo e ureia para vários agricultores, que 

realizado em 2022 e será realizado novamente me 2023 com recursos da Consulta Popular. Oficio 

n°. 143/2023 – GP – Convida para a solenidade de abertura da Semana da Pátria 2023, que será 

no dia 1° de setembro (sexta-feira), assim como convidam para o desfile cívico no dia 02 de 

setembro (sábado). Pauta Legislativa: Indicação n°. 12, de 14 de agosto de 2023, de autoria do 

vereador Deoclécio Ravanello, propõe ao Poder Executivo, através da Secretaria Municipal, 

Fomento Econômico e Meio Ambiente, que estude a possibilidade de incentivos à Associação da 

Bacia Leiteira para os produtores em nosso município. Pedido de Informação n°. 07, de 14 de agosto 

de 2023, de autoria dos vereadores Jardel Silveira, Antônio Rosalvo Drum, Deoclécio Ravanello e 

Valdir Freese (Progressistas), e Dieison Neu (PDT), solicitam ao Poder Executivo , por meio da 

secretaria Municipal de Administração e da Secretaria da Fazenda e Planejamento o total de horas 

por mês excedentes trabalhadas por todos os servidores públicos no período de janeiro de 2021 

até a presente data, bem como, o valor total das referidas horas excedentes já pagas pelo Executivo. 

Pequeno Expediente: O vereador Leston aproveitou para agradecer a Secretaria de Obras pela 

recuperação das estradas em Linha Somavilla, pois havia feito um pedido de providência na sessão 

passada, o qual já foi está sendo atendido, como agradecer ao senhor Otélio e o Clair Zini pela 
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cedência do material a ser utilizado na recuperação das estradas. Também quer deixar registrado 

que em conversa com secretário de obras, o mesmo informou que ainda esta semana iniciaram a 

recuperação das estradas em Rincão do Espinilio. O vereador agradeceu. O vereador Jackson 

aproveitou o momento para prestar esclarecimentos sobre o andamento da licitação para 

contratação de novos médicos, pois as servidoras que ocupavam tais cargos pediram exoneração. 

E em conversa com o setor de licitação foi me informado que próximo dia 30 de agosto será feita 

licitação para contratação de novos médicos para ocuparem os cargos de médico ginecologista e 

obstetrícia e pediatra, aguardamos que empresas especialistas nesta área procurem participarem 

desta licitação, para que possam ser preenchidos essas vagas. Assim como, foi feito novo processo 

seletivo para contratação de um novo farmacêutico, o qual o farmacêutico Humberto participou e 

irá retornar aos atendimentos no posto de Vila Itaúba nos próximos dias. O vereador Jackson 

agradeceu. O vereador Deoclécio aproveitou para agradecer ao vereador Jackson pelo 

esclarecimentos em relação aos médicos e ao farmacêutico, o que nos dá um alivio saber que estão 

sendo tomadas as medidas precisas para preencher estes cargos, e até mesmo para nós como 

vereadores, quando questionados pela população vamos saber o que responder. Também quero 

aproveitar o momento para pedir esclarecimentos acerca do pedido de informação feito ao 

Executivo, através da secretaria da Fazenda sobre as parcelas pagas da patrola, quantos ainda 

faltavam a ser pagas, e qual o valor total a ser pago até o final da quitação, afim de podermos 

esclarecer para a população quando somos questionados sobre tal assunto, pois muitos até pensam 

que está já está totalmente quitada. O vereador agradeceu. Grande Expediente: Não houve 

vereadores inscritos: Ordem do dia: Coloco em discussão a Indicação n°. 12, de 14 de agosto de 

2023, de autoria do vereador Deoclécio Ravanello, propõe ao Poder Executivo, através da 

Secretaria Municipal, Fomento Econômico e Meio Ambiente, que estude a possibilidade de 

incentivos à Associação da Bacia Leiteira para os produtores em nosso município. Em discussão: 

O vereador Deoclécio considerando que é dever do nosso município, criar mecanismos que 

valorizam e incentivam a economia local, sendo que temos a maioria da nossa população vivendo 

na agricultura. E sabemos da necessidade de darmos incentivos aos produtores agrícolas, e aqui 

ressalto os produtores de leite que muito contribui com o retorno de receita de ICMS, através da 

ampla e progressiva produção de leite, para nosso município, especialmente, aos membros da 

Associação da Bacia Leiteira. Conforme levantamento feito nos últimos anos nas empresas CCGL, 

Santa Clara e a Tangará, que fazem a coleta do leite em nosso município, foram computados uma 

arrecadação de leite de 3.347.765 (três milhões, trezentos e quarenta e sete mil, setecentos e 

sessenta e cinco litros) no ano de 2022, e  de janeiro a maio de 2023, uma produção de 1.794.576 

(um milhão, setecentos e noventa e quatro mil, quinhentos e setenta e seis litros), demonstrando 

uma expressiva produtividade da nossa bacia leiteira, para atividade econômica que contribui para 

o desenvolvimento do nosso município. Considerando que hoje de acordo com a nossa Lei 

Municipal nº. 998 de 14 de dezembro de 2011, o município subsidia até 03 (três) horas de serviços 

por ano, com trator agrícola, ensiladeira e carreto, exclusivamente para a produção de silagem para 

os produtores rurais cadastrados no Programa Municipal de Desenvolvimento da Bacia Leiteira. 

Também, considerando, por fim, as sugestões de incentivos e práticas realizadas em municípios 

vizinhos, venho por meio deste, indicar: - a possibilidade do aumento do número de 03 (três) para 

05 (cinco) horas máquinas de trator agrícola, ensiladeira e carreto, para produção da silagem como 

forma de incentivar a agricultura; - possibilidade de contratação de um Médico Veterinário para atuar 

junto aos produtores, buscando melhoria da genética do gado leiteiro; - entre outras iniciativas e 

incentivos  como palestras na semana da agricultura familiar, trazendo novos conhecimentos e 

tecnologias aos nossos produtores. Lembrando ainda, que estas sugestões após estudos de sua 
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viabilidade sejam Incluídas na LDO para exercício de 2024 junto a Secretaria Municipal de 

Agricultura Fomento Econômico e Meio Ambiente, ressaltando, o agronegócio do nosso município, 

auxiliando na melhoria das condições de vida e permanência tanto homem e do jovem do campo, 

agregando renda e qualidade de vida ao trabalhador rural. Talvez o executivo, junto com nos 

vereadores, podemos nos reunir, discutir e trocar ideias do que pode ser feito para incentivo para 

esses produtores agricolas. Complementando ainda, que já existe em nosso município a Semana 

da Agricultura Familiar, a qual poderia ser pensado para nesta mesma semana a realização de 

palestras abrangendo várias áreas, o que também antecede o Colono e Motorista. O vereador 

agradeceu. O vereador Jardel complementou dizendo parabenizar o vereador Deoclécio pela 

indicação, lembrando que já é a segunda vez que o vereador faz uma indicação neste sentido, vale 

com certeza olha com bons olhos a bacia leiteira, pois como todos os agricultores eles também 

vinha sofrendo com as estiagens, e com a baixa produção d leite, ainda tiveram que fazer a compra 

de alimentos. E agora que as chuvas normalizaram, os produtos conseguiram manter as pastagens, 

as empresas simplesmente baixaram o valor do produto, sendo novamente castigados, por mais 

que os insumos baixaram, mas não é suficiente para obterem maior lucratividade, assim fica difícil 

para os produtores de leite se manterem na atividade, pois para eles não existe dia, nem hora, nem 

feriado, pois sempre precisam estar ali para a produção do leite. E como estamos vendo nas redes 

sociais, já existe manifestos em parte da argentina por causa da importação de leite, então fica difícil 

saber até quando isso vai, e se vai melhorar ou piorar. Parabenizo ainda aos sindicatos por estarem 

apoiando a cadeia produtiva de leite e por estarem e por estarem tentando mudar essa situação. 

Acredito que aqui em nosso município não deva ser diferente, e seja olhado com bons olhos, onde 

já foi iniciado esse programa lá em 2011, quando eu ainda trabalhava na Secretaria da Agricultura, 

onde teve na época esse subsídio de 03 (três) horas, e acredito não ser difícil para o executivo 

alterar a lei para 05 (cinco) horas, para poder favorecer em mais 02 (duas) horas os produtores, 

assim como a inseminação via sêmen, subsidiada pela secretaria, tudo pensando em ajudar os 

produtores de leite a ficaram na produção. Também o município a pouco tempo fez a aquisição de 

um distribuidor de adubo liquido, o qual os produtores solicitam para fazer o esvaziamento da 

estrumeira, a qual é serve como adubo para as pastagens, mas dependem da boa vontade do 

executivo ir até a propriedade e fazer o esvaziamento e a distribuição na lavoura. O vereador 

agradeceu. Não havendo mais manifestações, encaminho a indicação ao Executivo Municipal. 

Coloco em discussão o Pedido de Informação n° 07, de 14 de agosto de 2023, de autoria dos 

vereadores Jardel Silveira, Antônio Rosalvo Drum, Deoclécio Ravanello e Valdir Freese 

(Progressistas), e Dieison Neu (PDT), solicitam ao Poder Executivo , por meio da secretaria 

Municipal de Administração e da Secretaria da Fazenda e Planejamento o total de horas por mês 

excedentes trabalhadas por todos os servidores públicos no período de janeiro de 2021 até a 

presente data, bem como, o valor total das referidas horas excedentes já pagas pelo Executivo. Em 

discussão: O vereador Jardel salienta ser um dever do vereador fiscalizar e cobrar do executivo 

informações, especialmente quanto aos gastos públicos. Considerando assim ser necessário tais 

informações, pois somos cobrados pela fiscalização desses valores, como também, se há 

motivação real para tais horas excedentes em nosso município. Considerando que devemos estar 

informados dos assuntos relacionados a administração pública, viemos requerer as informações 

solicitadas para melhor esclarecimento, buscando sempre a excelência do nosso trabalho bem 

como dar a transparência à população quanto ao assunto solicitado. E ainda considerando que na 

última sessão recebemos o Projeto de Lei nº. 1.506, de 04 de agosto de 2023, o qual encontra-se 

baixado nas Comissões, o qual dispõe “Autoriza abertura de crédito especial no montante de 

duzentos e noventa mil reais”. Onde justo com a justificativa, veio um relatório feito pela DPM, onde 
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o executivo havia solicitado ajustes junto a Secretaria da Administração e fazenda, tendo em vista 

que o Tribunal de Contas analisando o primeiro trimestre de 2023, viu que a folha de pagamento 

tinha atingido 52,12% , sendo assim passando o índice estabelecido pela Lei Complementar n°. 

101/2000, que é de 51,30% da receita corrente liquida gasta com folha de pagamento. Ou seja, o 

município já está em alerta tendo que tomar medidas para a redução desse percentual. Por isso a 

necessidade de informação de quanto o executivo está gastando com horas extras, assim como 

para ver onde o município pode tomar medidas para reduzir, onde também delimita a questão das 

contratações de profissionais, enfim, a questão de cargos comissionados, contratação de CCs. 

Também quero reforçar este pedido de informação, e pedir verbalmente que seja nos encaminhados 

o total de horas extras pagas por mês e por Secretarias do ano 2021 até a presente data. O vereador 

agradeceu. O vereador Deoclécio salienta ainda, que nós como vereadores somos obrigados a 

fiscalizar o andamento do executivo, então nada mais justo de nos repassar os gastos do executivo, 

isso também nos facilita para novas aprovações de abertura de crédito para um bom andamento do 

nosso município. Quero ainda pedir que se possível viesse um Secretario ou servidor para explanar 

essas informações, pois é muito fácil nos mandar por escrito, pois se viesse um secretário 

poderíamos discutir melhor as questões expostas, ou até de que forma poderia ser feito para melhor 

atender a população, e não mandar um oficio em resposta, como a resposta sobre a distribuição de 

calcário, onde foi colocado que já estava no orçamento e a gente sabe que existe recurso destinado 

para esse meio, basta querer fazer acontecer. O vereador agradeceu. Não havendo mais 

manifestações, coloco em votação. Vereadores favoráveis permaneça como estão e vereadores 

contrários se manifestam. Aprovado por Unanimidade. Encerrada a ordem do dia passou-se para 

as Explicações Pessoais: O presidente passou a presidência ao vice-presidente, e fez uso da 

tribuna. O vereador Valdir fez uso da tribuna para e prestar alguns esclarecimentos, e sempre 

pensando no bem estar dos pequenos agricultores em vista as dificuldades que estes vem 

passando nos últimos anos, devido a estiagens, no dia 19 de maio de 2023 fiz uma indicação ao 

executivo propondo a aquisição de calcário para beneficiar nossos agricultores. Como não obtive 

nenhuma resposta, no dia 07 de agosto encaminhei uma pedido de informação acerca da indicação, 

passados alguns dias obtive a seguinte resposta, em relação ao programa de calcário, inicialmente 

cabe salientar que a indicação do programa não apresentou indicação de onde sairiam os recursos 

para esse investimento, além disso, a administração municipal já desenvolve um programa de 

correção de solo com fornecimento de adubo e ureia para vários agricultores, que foi em realizado 

em 2022 e será novamente em 2023 com recursos da Consulta Popular, deixando bem claro que 

não é utilizado recurso próprio. Então quero deixar bem claro que existe várias maneiras de realizar 

a distribuição de calcário que podem ser feitas em nosso município, pois tem orçamento para 

executar isso, vou citar alguns exemplos que podem ser utilizados, R$ 150.000,00 (cento e 

cinquenta mil reais) que está no orçamento deste ano para correção do solo; R$ 110.000,00 (cento 

e dez mil reais) através do Fundo Rotativo Agropecuário Municipal de Estrela Velha – FRAMEV, 

que podem ser utilizados para aquisição de calcário. E além disso a Câmara de Vereadores 

repassou ao executivo no final de 2022, R$ 346.871,05 (trezentos e quarenta e seis mil oitocentos 

e setenta e um reais e cinco centavos), o qual entrou como recurso livre nos cofres do município, 

podendo ser utilizando onde quisessem. Como seria importante usar esse valor para beneficiar a 

classe mais sofrida do nosso município, que vem passando por momentos difíceis devido a 

estiagens, onde tiveram grandes perdas em suas propriedades. Então, aqui já somamos cerca de 

R$ 600.000,00 (seiscentos mil reais), que podem ser investidos em nossos pequenos agricultores, 

é só questão de querer investir ou não em quem gira a economia de nosso município. O vereador 

agradeceu. Encerramento, a próxima Sessão Ordinária será realizada no dia vinte e um de agosto 
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de dois mil e vinte e três, às dezenove horas. Nada mais havendo, em nome de Deus, o Presidente 

encerrou a Décima Sétima Sessão Ordinária da Câmara Municipal de Vereadores do ano de dois 

mil e vinte e três.   
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